



EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Hidalgo

JUEVES 17 DE OCTUBRE DE 2024
HIDALGO // AÑO 4
NÚMERO 1222 // Precio 10 pesos

Instalan consejo del INE para nueva elección en Cuautepec

- Representantes de partidos y consejeros electorales hicieron un llamado a la civilidad y seguridad
- Instalarán 74 casillas en donde se espera la recepción de votos de 46 mil 252 personas
- Derivado de los hechos del pasado 2 de junio, cambiarán de domicilio tres casillas

ADELA GARMEZ Y SOCORRO ÁVILA / P2

De Interés General



▲ Foto Especial

Dictan más de 38 años de prisión a García Luna

- El exsecretario de Seguridad de Felipe Calderón fue sentenciado por cinco cargos
- Deberá pagar 2 mdd; tras cumplir su condena, tendrá cinco años de libertad supervisada
- La defensa del exfuncionario, encabezada por César de Castro, anunció que apelará

REDACCIÓN / P2



Visita Menchaca a Sheinbaum para tratar agenda estatal

▲ El gobernador Julio Menchaca Salazar informó, a través de un video difundido en redes sociales, que a 16 días del inicio del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo fue invitado a Palacio Nacional para dar continuidad a los compromisos pactados para el estado de Hidalgo. Aunque no dio detalles de su encuentro

con la presidenta, se dio a conocer que para la entidad se tienen programados siete proyectos, entre ellos sanear el río Tula, uno de los más contaminados del país. Además, adelantó que Hidalgo formará parte del Programa de Vivienda y Regularización, impulsado por la mandataria. Foto Cortesía

Hidalgo, entre los estados con menor tasa de homicidios

Doce ayuntamientos rechazan sumarse al mando coordinado

● Neri: alcaldías pueden ser susceptibles de hechos delictivos

● Evalúan a sus directores o secretarios para verificar su perfil

● Destacan Tepeji, Tepetitlán, Chilcuautla y Progreso

● "Hechos aislados", asesinatos en zona metropolitana

SOCORRO ÁVILA / P3

“No ha pasado largo tiempo para poder delinear un tanto la personalidad de la presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo (...) Hasta ahora, mantiene la forma de operar en la temprana conferencia de prensa, equilibrando intervenciones de periodistas... Con López Obrador no siempre había tiempo para que los informadores interrogaran”. CARLOS SEVILLA / P4



La Jornada
Hidalgo

Directora General

Carmen Lira Saade

Director Fundador

Carlos Payán Vélver

LA JORNADA HIDALGO

Editor Responsable

Rafael María de la Cruz

Cardona Sandoval

Director Editorial

Jorge González Correa

Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



INTERNET

<https://lajornadahidalgo.com/>



@JornadaHidalgo



<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL



comercial@hidalgo.
jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria,
17 de octubre de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso
Comercial 2, Col. Centro,
C.P. 42000, Pachuca de
Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de
C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353,
Col. Ampliación Cosmopolita,
Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,
CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-
pliación Cosmopolita, Alc. Az-
capotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de
Título y Contenido**, 17440
otorgado por la Comisión Ca-
lificadora de Publicaciones y
Revistas Ilustradas de la Se-
cretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otor-
gado por el Instituto Nacional
del Derecho de Autor**: 04-
2021-080217242200-101

DERIVADO DE ACTOS VIOLENTOS, CAMBIARÁN TRES CASILLAS

Instalan consejo del INE para nueva elección en Cuauhtémoc

Representantes de partidos y consejeros electorales hicieron un llamado a la civilidad y seguridad en el proceso

ADELA GARMEZ Y
SOCORRO ÁVILA

Este miércoles fue instalado el consejo local del Instituto Nacional Electoral (INE) en Hidalgo para la elección extraordinaria de Cuauhtémoc 2024, luego de que fueran anulados los resultados por diversos actos violentos el pasado 2 de junio.

En sesión extraordinaria, representantes de partidos y consejeros electorales hicieron un llamado a la civilidad y seguridad para que los habitantes de ese municipio salgan a votar el próximo 1 de diciembre.

La consejera presidenta, María del Refugio García López, informó que serán instaladas 74 casillas en donde se espera la recepción de la votación de 46 mil 252 personas.

Asimismo, precisó que, si bien lo sucedido el 2 de junio quedó superado con lo resuelto por los órganos jurisdiccionales que determinaron la elección extraordinaria, esto constituye un antecedente para que la ciudadanía, partidos políticos y candidatos participen en un marco apegado a la normativa electoral, tolerancia y paz.

Por su parte, el consejero Jesús Hernández lechuga, dijo unirse a las voces de la ciudadanía de Cuauhtémoc que piden una jornada electoral en paz y libres de violencia, que permitan a la población "salir a votar sin miedo, en familia y con la confianza de que voto será defendido y respetado".

En tanto, los representantes partidistas pidieron campañas de propuestas y no de denostaciones, para que la ciudadanía participe y decida respecto a quién

quieran que los represente en el gobierno municipal; asimismo, que el árbitro electoral garantice un proceso ordenado y en paz.

Pendiente, establecer estrategia de seguridad

Derivado de los hechos violentos registrados el pasado 2 de junio en Cuauhtémoc al cierre de casillas, el INE en Hidalgo determinó cambiar de domicilio tres casillas; sin embargo, aún falta determinar la estrategia de seguridad.

En el municipio serán instaladas 74 casillas, de las cuales 22 estaban en escuelas, pero ahora solo estarán en 21 y tres se cambiarán a lugares públicos; no obstante, del 15 al 20 de octubre se llevan a cabo recorridos con elementos de Seguridad Pública estatal, para revisar los espacios donde se ubicarán las casillas y determinar su viabilidad.

Claudia Santos Ordóñez, vocal de Organización electoral, explicó que los tres cambios de domicilio derivaron de los acontecimientos registrados durante la jornada electoral pasada. Puntualizó que el 2 de junio fue instalada una casilla en una escuela particular, en el centro del municipio, pero los padres de familia se negaron a que el plantel volviera a ser sede.

En ese sentido, el INE determinó moverla a la primaria 18 de Marzo, que se ubica en la misma zona; respecto a un centro de votación ubicado en la localidad de Santa María Nativitas, dijo que en la escuela Primero de Mayo se instalaron cuatro casillas hace cuatro meses, pero para el 1 de diciembre se planea que sea el auditorio ejidal la sede.

En cuanto a las cinco urnas ubicadas en la escuela Guadalupe Victoria, serán movidas a la telesecundaria, en la localidad de Guadalupe Victoria. Los cambios de las sedes no son mayores a 400 metros de distancia de la anterior.

Respecto a las acciones de seguridad, la consejera presidenta, María del Refugio García López, confió en que el gobierno del estado, a través de la Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo (SSPH), destine mayor número de elementos antes, durante y después del proceso electoral.

En cuanto a la protección que recibirán para la cadena de custodia de los paquetes electorales, afirmó que para el 1 de diciembre se tiene la propuesta de que la papelería electoral se entregue directamente en el distrito electoral local de Tepeapulco, aunque seguridad pública deberá cubrir los 24 puntos por donde pasarán.

IEEH instala consejo distrital

Por otra parte, en el Instituto Estatal Electoral también instaló, de manera formal, el Consejo Distrital Electoral Local 18 con cabecera en Tepeapulco que fungirá para la elección municipal extraordinaria de Cuauhtémoc de Hinojosa.

En la instalación, estuvieron presentes la consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), María Magdalena González Escalona, así como los consejeros Alfredo Alcalá Montaña, Guillermo Corrales Galván, Christian Uziel García Reyes, y la consejera Laura Aracely Lozada Nájera, además de representantes de partidos políticos.

De acuerdo con su integración, Daniel Cortés Tarango será el consejero presidente, en tanto que Nadia Herrera Vega, Polet Rugerío Contreras, Angélica Guadalupe Olvera Varela y Lucero Alejandra German Bautista, serán integrantes consejeros propietarios.

De Interés
General

Sentencian a García Luna a 38 años de prisión

REDACCIÓN

Genaro García Luna, quien fuera secretario de Seguridad en el sexenio de Felipe Calderón, fue sentenciado ayer a más de 38 años de prisión por los cinco cargos en los que fue hallado culpable en febrero de 2023, en la Corte de Brooklyn, Nueva York.

Quien fuera uno de los hombres más poderosos y temidos de México también deberá pagar una multa de 2 millones de dólares. Además, tras cumplir su sentencia, deberá tener al menos cinco años de libertad supervisada.

Durante la audiencia, en la que García Luna vistió de gris oscuro y no con el uniforme naranja de prisionero, el juez Brian Cogan —quien sentenció a Joaquín el Chapo Guzmán y ante quien comparecerá esta semana Ismael el Mayo Zambada— dio a conocer la condena contra el mexicano por sus nexos con el narcotráfico.

En la sala estuvo presente la esposa del exfuncionario, Linda Cristina Pereyra, y su hija, así como diversos periodistas.

Cogan condenó a 460 meses de prisión a García Luna por participar en una empresa delictiva continua, conspiración para la distribución internacional de cocaína, conspiración para distribuir y poseer con la intención de distribuir cocaína, conspiración para importar cocaína y hacer declaraciones falsas.

La defensa del exfuncionario, encabezada por César de Castro, anunció que apelará la condena.

La Fiscalía de Estado Unidos había solicitado al juez que aplicara la pena máxima de cadena perpetua a García Luna, luego del juicio que duró un mes y en el que testigos colaboradores, entre ellos, Jesús el Rey Zambada y Sergio Villarrreal Barragán, "el Grande", revelaron los millonarios sobornos que el cártel de Sinaloa y el de los Beltrán Leyva le pagaron para permitir su operación.

Antes de que diera inicio la audiencia final, algunos ciudadanos protestaron afuera de la Corte de Brooklyn.

Entre reclamos de "Justicia", "Es culpable" y "Sigues tú, Felipe Calderón", los manifestantes recibieron a la familia de García Luna y a sus abogados.

Luisa Alcalde visitará Pachuca este sábado

ADELA GARMEZ

Como parte de su gira de trabajo, a un mes de su elección como presidenta nacional de Morena, Luisa María Alcalde visitará este fin de semana Hidalgo para reunirse con militantes del movimiento.

En un video difundido en redes sociales, la exsecretaria de Gobernación informó que se presentará este 19 de octubre en los salones Perla, ubicados en avenida Universidad, en Pachuca, a las 15:00 horas, donde presentará su plan de trabajo para los próximos años.

"Nos va a dar muchísimo gusto vernos, abrazarnos, platicar sobre la ruta que vamos a realizar para los próximos meses, para los próximos años, para seguir fortaleciendo a nuestro movimiento desde abajo, pero también para consolidar y seguir avanzando en esto que es el segundo piso de la cuarta transformación", comentó la morenista.

Luisa María Alcalde anunció el 10 de octubre pasado el arranque de una gira por todos los estados de la República, con el fin de "establecer la ruta de trabajo" que el partido ejecutará durante los próximos tres años,

periodo en el que estará al frente del partido.

Explicó que en dichos recorridos también se llevarían a cabo asambleas informativas, encuentros con la militancia y dirigentes para poder establecer cuál es la ruta de trabajo, las acciones, las actividades a realizar para fortalecer al partido.

Los primeros estados que visitó fueron Puebla, Tlaxcala y Nuevo León; mientras que este miércoles fue a Campeche, el 17 irá a Mérida, Yucatán; el 18 a Cancún, Quintana Roo; el 19 en Pachuca; y cerrará el domingo 20 en Cuernavaca, Morelos.



DIALOGAN CON FRANCISCO I. MADERO PARA INCLUIRLO

Rechazan 12 municipios unirse a mando coordinado



◀ Los ayuntamientos que rechazan coordinarse son Huautla, Huazalingo, Lolotla, Pisaflores, Tepeji del Río, Tepetitlán, La Misión, Chilcuautla, Jaltocán, Progreso de Obregón, San Salvador y Tezontepec de Aldama. Foto Benjamín H. V.

Realizan evaluaciones a sus directores o secretarios para verificar que cuenten realmente con el perfil

SOCORRO ÁVILA

El titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado, Salvador Cruz Neri, reveló que son 12 ayuntamientos de las actuales administraciones que siguen sin sumarse al Mando Coordinado, por lo que realizan evaluaciones a sus directores o secretarios para verificar que cuenten realmente con el perfil.

Al presentar su informe de actividades ante el Congreso del Estado, el secretario reveló que estos ayuntamientos son: Huautla, Huazalingo, Lolotla, Pisaflores, Tepeji del Río, Tepetitlán, La Misión, Chilcuautla, Jaltocán, Progreso de

Obregón, San Salvador y Tezontepec de Aldama.

Aunque por el momento Francisco I. Madero no está en la lista, comentó que probablemente la siguiente semana sostengan reunión con las autoridades municipales para adherirse a esta estrategia de seguridad y pasar de los 71 a los 72 municipios con Mando Coordinado.

En el caso de los municipios que han rechazado sumarse, refirió que se realiza una evaluación de los perfiles que colocaron al frente de las policías municipales, esto, con la finalidad de que cuenten con trayectoria aprobada, tengan acreditados sus exámenes de control y confianza y estén certi-

ficados, pues reveló que en ocasiones colocan a personas que no cuentan ni con carrera policial.

Cruz Neri reiteró que, al no pertenecer a esta estrategia de seguridad, los municipios pueden ser susceptibles de varios hechos delictivos e incluso sus policías municipales pueden tener vínculos con la delincuencia, como reveló que ocurrió en Atotonilco de Tula “Nos campaneaban” en varias ocasiones la policía se acercaba, no para ayudarnos, sino para pasar información”, lamentó.

Por ello, aseguró que estarán insistiendo en estos municipios para que sus elementos municipales cumplan con sus exámenes de control y confianza y estén debidamente capacitados, de lo contrario podrían ser acreedores a una sanción.

“No vamos a quedarnos callados ante un municipio que no sea mando coordinado... muchos no cuentan con su formación policial, los dan de alta sin su debida acreditación” reiteró.

‘Hechos aislados’, homicidios de las últimas semanas: SSPH

SOCORRO ÁVILA

Salvador Cruz Neri, secretario de Seguridad Pública del estado, calificó como “hechos aislados” los homicidios reportados durante los últimos días en los municipios de San Agustín Tlaxiaca, Zempoala y Epazoyucan, y defendió que Hidalgo sigue siendo de las entidades más seguras a nivel nacional.

Justificó que existen delitos imposibles de evitar, como lo ocurrido en San Agustín Tlaxiaca, donde encontraron sin vida a seis personas, pues aseguró que no existió algún alertamiento por medio del C5i o de patrulleros sobre la privación ilegal de la libertad de las víctimas.

“Por qué decimos que son hechos aislados, porque no hay una constante o todos los días sucede eso (...) hay delitos que no es posible evitarlos”, comentó, tras señalar que se trata de grupos generadores de violencia que se disputan el control del robo de hidrocarburo, narcomenudeo u otras actividades delictivas.

Defendió que Hidalgo se ubica entre las entidades con menor tasa de homicidios e incluso ha registrado una disminución en este delito, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Respecto al hallazgo de cuerpos en bolsas de plástico en el municipio de Epazoyucan, dijo



Salvador Cruz Neri aseguró que existen delitos imposibles de evitar

que la dependencia a su cargo colabora con la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJEH) en las investigaciones.

De Guanajuato, las tres víctimas de Zempoala

En el caso del hallazgo de tres mujeres sin vida en el municipio de Zempoala, el titular de la SSPH dio a conocer que, tras las investigaciones realizadas en conjunto con la PGJEH, se confirmó que las víctimas eran originarias de Guanajuato.

Por lo anterior, la Procuraduría de Hidalgo y la Fiscalía de Guanajuato ya tienen coordinación para esclarecer los hechos, y en apoyo a ello, el C5i presenta información que ayude a dar con los responsables.

Pendientes de detener, 25 objetivos prioritarios

Finalmente, Salvador Cruz Neri informó que durante la actual administración se han detenido 18 objetivos prioritarios generadores de violencia en la entidad, no obstante, reconoció que está pendiente lograr la detención de 25 más.



2^{do} INFORME Edda Vite



ES POR TI

+288 millones de pesos para la construcción y habilitación de albergues

para menores en contexto de movilidad en Cd. Sahagún, Huejutla, Pachuca y Tepeji



dif.hidalgo.gob.mx/InformeActividades





MUCHAS REFORMAS APROBADAS SON RESULTADO DE INERCIA NACIONAL: JORGE PEÑA

A Morena le falta más técnica que política en el Congreso: académico

Subraya la falta de una agenda clara y una visión a futuro en el desarrollo de la región

JORGE A. ROMERO

Para el maestro en ciencia política, Jorge Peña Zepeda, al grupo legislativo de Morena en el Congreso local le falta un proyecto que le dé sentido a su fuerza política, más allá de solo apearse a la agenda del partido a nivel nacional. Además, la bancada mayoritaria en Hidalgo debe dejar de tomar decisiones políticas para guiarse por criterios técnicos, y así evitar el desfase entre la operación política local y la técnica del gobierno federal, especialmente en áreas como la planificación urbana, infraestructura y educación.

En entrevista con *La Jornada Hidalgo*, el académico de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH) destacó el ejemplo del proyecto del tren que conectará Pachuca con la Ciudad de México, el cual es percibido como una estrategia política más que una solución de planeación urbana de largo plazo.

Asimismo, el también director de Bibliotecas y Centros de Información de la UAEH cuestiona la capacidad de los municipios, como Pachuca, para gestionar el crecimiento urbano y proveer servicios adecuados, debido a la falta de re-

ursos y una planificación deficiente. También menciona que muchas de las reformas legislativas aprobadas en los últimos años responden más a una inercia nacional que a una visión propia de desarrollo local, lo que refleja la falta de un proyecto a largo plazo que defina el rumbo del estado.

Peña pone de relieve la desconexión entre la política local y la planificación técnica. Además, advierte sobre las consecuencias de una gestión centrada en intereses coyunturales en lugar de en un desarrollo integral a futuro para Hidalgo.

— **Me gustaría conocer tu opinión sobre el nuevo escenario político que tenemos a nivel local, especialmente en el ámbito legislativo. Ya estamos en el tercer congreso estatal, con Morena al frente, desplazando al PRI. ¿Cómo ves esta nueva legislatura y qué agenda deberían impulsar estos nuevos legisladores?**

— Sí, efectivamente, en el estado de Hidalgo estamos viviendo el tercer congreso de alternancia, marcando un cambio en la hegemonía política hacia Morena. Sin embargo, creo que lo que sucede a nivel local está estrechamente liga-

do a lo que ocurre a nivel nacional y federal.

En lo nacional, vemos una diferencia notable entre el gabinete de Claudia Sheinbaum y el de López Obrador. Aunque hay elementos del equipo de AMLO en el gabinete de la presidenta, también se percibe una separación entre la fuerza política y la operación técnica del gobierno. El gabinete de Sheinbaum parece ser más técnico, y aunque algunos actores, como Lázaro Cárdenas Batel, podrían ser enlaces políticos, no todos vienen directamente de Morena.

Veo un desfase entre lo que está ocurriendo en Morena, con sus mayorías calificadas en los congresos locales, y lo que está sucediendo en el gobierno. Parece que habrá una separación entre lo político y lo técnico en términos de políticas públicas y acciones de gobierno.

— **¿Crees que los gobiernos locales podrían verse afectados por esa separación entre lo político y lo técnico?**

— Sí, exacto. Los gobiernos locales tienen un origen más político que técnico, especialmente en estados con presencia de Morena. Me llama la atención que no parece haber una continuidad entre lo que ocurría en el sexenio anterior, cuando todo era muy centralizado políticamente

en la figura del presidente. Ahora, parece haber cierta autonomía técnica dentro del gabinete, lo que genera incertidumbre sobre cómo se vincularán estos gobiernos locales con el gobierno federal. A nivel local, aunque Morena tenga la mayoría en el Congreso, veo que las decisiones que se están tomando siguen siendo más políticas que técnicas.

— **¿Y qué piensas de las reformas legislativas? En legislaturas pasadas se aprobaron varias leyes que habían sido bloqueadas por el PRI, como la interrupción del embarazo. ¿Cuál debería ser la próxima generación de reformas?**

— Creo que muchas de las reformas aprobadas recientemente han sido el resultado de una inercia nacional. Por ejemplo, la aprobación de la ley del aborto se dio en casi todos los estados, y era algo inevitable con la alternancia política. Sin embargo, no veo que haya una discusión profunda sobre hacia dónde vamos. No hay un proyecto de desarrollo a largo plazo para el estado que determine cuáles reformas son necesarias para llegar a un objetivo claro en 30 o 50 años.

Las legislaturas van a seguir reaccionando en función de lo que ocurra a nivel nacional, sin una visión propia de desarrollo local. Por ejemplo, la discusión sobre la autonomía universitaria es un

tema que ya se ha dado en otros estados y que está relacionado con la asignación presupuestaria. En muchos lugares, la autonomía de las universidades es más bien un eufemismo, y seguimos viendo las mismas prácticas que criticábamos durante el tiempo del PRI.

— **Parece que los municipios se están viendo rebasados por el crecimiento, como en el caso de Pachuca, que enfrenta problemas para mantener servicios. ¿Qué se podría hacer para cambiar esta inercia y evitar que las ciudades se vuelvan más precarias?**

— El problema no se resuelve solo a nivel local; es necesario que se haga a nivel de la Cámara de Diputados federal, donde se asignan los recursos. También depende de cómo el gobierno estatal presente su propuesta presupuestaria y cómo se discute en la cámara local. A pesar de que hemos tenido presupuestos históricos en términos de dinero, seguimos viendo los mismos problemas: más baches, falta de servicios, etcétera.

— **La clave está en las prioridades. ¿Dónde está ese dinero y por qué no vemos mejoras? Esto refleja que no estamos planificando a largo plazo y que las decisiones siguen siendo más políticas que técnicas.**

HISTORIAS QUE CONTAR

El estilo Sheinbaum

CARLOS SEVILLA

NO HA PASADO largo tiempo para poder delinear un tanto la personalidad de la presidenta de México Claudia Sheinbaum Pardo. Esto a través de lo advertido en sus intervenciones, tanto en la identificada conferencia mañanera, aún apegada a las formas de su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, como en entrevistas, tras anuncios de proyectos a acometer.

AMABLE, ATENTA CON sus interlocutores, brinda afectuosas sonrisas y hasta pequeñas capsulitas de buen humor, sin desviar forma y sentido de respuestas, serias, como el no zigzaguear y mantener líneas rectas.

HASTA AHORA, MANTIENE la forma de operar en la temprana conferencia de prensa, equilibrando intervenciones de periodistas, entre un número semejante de mujeres y hombres, que interpelan guardando las sanas distancias de prudencia, sin ininteligibles juegos de palabras. Con López Obrador no siempre había tiempo para que los informadores interrogaran.

LOS CUESTIONAMIENTOS MUCHAS veces reciben explicaciones breves y mesuradas. Cuando se entiende que son de temas complicados, ella adelanta que dentro de los funcionarios (as) que correspondan responderán a la precisión que se requiera y ha refe-

rido que los invitará para ser tan veraces como se pide.

ALGO NO ESPERADO fue la relación institucional que estableció con el embajador de Estados Unidos, Ken Salazar. La mandataria dejó claros puntos de reunión del diplomático con dependencias federales y que cualquier tema que Salazar pretenda ampliar deberá hacerlo a través de la cancillería.

ELLA INFORMÓ QUE el secretario de Relaciones Exteriores (SRE), Juan Ramón de la Fuente, ya se entrevistó con Salazar, y comentó que “a veces, el embajador llama a un secretario, a otro secretario. Entonces, ahora le dijimos: bueno, si quieres tratar algún tema, por ejemplo, relacionado con la Secretaría de Energía, porque hay empresarios estadounidenses interesados en invertir y quieren saber la disponibilidad, pues será por medio de la cancillería”.

SOBRE AMIGOS DEL candidato presidencial republicano, Donald Trump, de imponer modificaciones al T-MEX, la mandataria señaló que en realidad se refirió a algunos aspectos asociados a la entrada irregular de productos chinos. Empero, anticipó que independientemente de quien resulte triunfador en los comicios del vecino país, “nos vamos a poner de acuerdo”.

EXPLICÓ QUE LA integración comercial de México, Estados Unidos y Canadá es amplia y la economía norteamericana “depende ya mucho de México”, por lo que se tendrá que llegar a

acuerdos para consolidar los vínculos económicos. “Nosotros no competimos, nos complementamos, y eso está establecido en el tratado. Recientemente salió que estamos en el máximo histórico de exportaciones a Estados Unidos”.

IGUALMENTE, ASEVERÓ QUE el propósito de nuestro país es ampliar la integración comercial en la zona para incorporar a Centro y Sudamérica, lo que permitiría consolidar el continente como una sólida economía en el contexto global, aunque esto no implicaría cerrarnos a otros mercados.

RESPUESTA DE SALAZAR

POCO DESPUÉS, HUBO tácita respuesta de Ken Salazar a lo expresado por la presidenta Sheinbaum. Fue tras una visita a Nayarit en que el embajador tuvo una reunión con el gobernador de la entidad, Miguel Ángel Navarro.

Y MANIFESTÓ QUE busca “seguir avanzando en los esfuerzos que impulsamos con el gobierno de México en nuestras metas compartidas, siempre con respeto a nuestra soberanía”.

SOBRE NAYARIT DIJO que “el trabajo en materia de seguridad les ha llevado a una paz ganada en el estado” y reiteró su compromiso de “trabajar juntos en esta tarea, ya que con la seguridad llegan la prosperidad y las inversiones para el bienestar de las familias”.



DARÁN CONTINUIDAD A COMPROMISOS PACTADOS

Menchaca visita a Sheinbaum para tratar la agenda de Hidalgo



◀ Julio Menchaca Salazar adelantó que Hidalgo formará parte del Programa de Vivienda y Regularización. Foto Cortesía

Para la entidad se tienen programados siete proyectos, entre ellos, sanear el río Tula

ADELA GARMEZ

El gobernador Julio Menchaca Salazar informó que a 16 días del inicio del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, acudió a Palacio Nacional para dar continuidad a los compromisos pactados para el estado de Hidalgo.

A través de un video difundido en redes sociales, puede observarse al mandatario acompañado del secretario de Infraestructura Pública y Desarrollo Urbano Sostenible (SI-

PDUS), Alejandro Sánchez García; el director de la Comisión de Agua y Alcantarillado de Sistemas Inter Municipales (Caasim), Juan Evel Chávez Trovamala, y el titular de la Comisión Estatal del Agua y Alcantarillado (CEAA), Juan Carlos Chávez González.

Aunque no dio detalles de su encuentro con la presidenta, en días previos se dio a conocer que para la entidad, se tienen programados siete proyectos, entre ellos sanear el río Tula, uno de los más contaminados del país.

En julio pasado, la entonces virtual presidenta electa aseguró que, de la mano de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada; de la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, y el gobernador de Hidalgo, Julio Menchaca, haría un plan hídrico para sanear y recuperar dicho afluente de agua.

Situación que reiteró semanas atrás durante el banderazo de inicio de los trabajos del tren AI-FA-Pachuca.

Sin embargo, Menchaca Salazar hace unos días adelantó que Hidalgo formará parte del Programa de Vivienda y Regularización impulsado por la presidenta, el cual busca beneficiar, prioritariamente, a mujeres jefas de familia, población indígena y adultos mayores con viviendas dignas.

Además, los jóvenes podrán acceder a un sistema de renta de bajo costo. Según el mandatario, para la zona centro del país, en la que se incluye al estado, se estima la construcción de 239 mil 400 viviendas que contarán con servicios básicos, espacios recreativos y estarán cerca de vialidades.

Seiinac presenta plataforma de indicadores sobre justicia

AMÉRICA CASTILLO



En el marco de su 16 aniversario, Servicios de Inclusión Integral y Derechos Humanos A.C. (Seiinac) dio a conocer una nueva plataforma digital de Indicadores para la Justicia en Hidalgo.

Esta incluye datos relevantes en temas como el acceso al aborto seguro desde su despenalización, feminicidio y muertes violentas, y detección y atención del VIH en Hidalgo.

Asimismo, busca promover el acceso a la justicia y la transparencia, creada con la convicción de que la información es un derecho y una herramienta vital para la exigencia de derechos.

Recopilada en gran medida a través de solicitudes a la Plataforma Nacional de Transparencia, se presenta de una manera que facilita su comprensión y análisis.

Durante la presentación, el director ejecutivo de Seiinac, Alan Javín Álvarez Ríos, y el de Gestión de datos, Daniel Pavana Vázquez, destacaron que este proyecto es producto de 16 años de lucha y trabajo.

Claudia Ignacio Álvarez, miembro del Consejo Directivo, enfatizó la importancia de recordar que detrás de cada cifra o dato, hay personas con historias y memorias.

El proyecto es posible gracias a la colaboración y financiación de diversas entidades internacionales y locales, incluidos Fondo

Incluye temas como el aborto seguro desde su despenalización, feminicidio y detección y atención del VIH

Semillas, Católicas por el derecho a decidir y Minga Foundation. Además, cuenta con el apoyo y asesoramiento de la Red por los Derechos de la Infancia en México (Redim) en el proceso de sistematización de la información.

A través de la transparencia y la búsqueda de indicadores, Seiinac espera transformar el quehacer del Estado, siempre con el respeto a la integridad de las víctimas y la prevención de la revictimización.

Seiinac, organización de Hidalgo dedicada a la defensa y promoción de los derechos humanos desde el 16 de octubre de 2008, comenzó enfocándose en la inclusión de personas con discapacidad, pero amplió su misión a lo largo de los años para abordar los derechos sexuales y reproductivos, la lucha por una vida libre de violencia y la participación política de las poblaciones históricamente vulnerables.

2do INFORME Edda Vite



de 13 millones de comidas calientes para estudiantes entregados en los 353 Espacios de Alimentación



dif.hidalgo.gob.mx/InformeActividades





UN PLATILLO TÍPICO DE HIDALGO

Real del Monte, cuna del tradicional paste

Han pasado 16 años desde la primera edición del festival

BENJAMÍN H. V.

El Festival del Paste es ya una tradición en el Pueblo Mágico de

Real del Monte. Llama la atención del turismo local, nacional e internacional, por ser la cuna de este platillo típico de Hidalgo que se ha convertido en un referente.

Han pasado 16 años desde que se llevó a cabo la primera edición de esta fiesta, la cual tiene como objetivo reconocer a los creadores culinarios de este manjar que fue traído por los ingleses y cuya receta ha pasado de generación en generación.

Se ha convertido en sustento de cientos de familias, quienes prepa-

ran desde los tradicionales pastes de papa y frijol hasta los rellenos de tinga, mole verde, mole rojo, arroz con leche, salchicha, entre muchos otros.

El paste, alimento que marca la historia de un pueblo minero y, con él, la mezcla de dos culturas, de un país que llegó a Hidalgo para permanecer por décadas.



En 1824 llegaron al lugar británicos provenientes de Cornwall



▲ Las calles de Real del Monte se llenan de comercios donde se puede disfrutar de este delicioso platillo. Foto Benjamín H. V.



Corresponden a dos hombres y una mujer

Encuentran en Epazoyucan bolsas con restos humanos



◀ Elementos de la policía municipal y estatal acudieron al sitio para acordonar la zona. Foto Especial

Los cuerpos fueron descubiertos en un camino de terracería en la comunidad de El Nopalillo

AMÉRICA CASTILLO

La mañana del miércoles fueron encontrados restos humanos en la comunidad de El Nopalillo, perteneciente al municipio de Epazoyucan; los cuerpos estaban envueltos en varias bolsas negras.

Las autoridades locales fueron alertadas a través de una llamada

al número de emergencias 911 por transeúntes que notaron las bolsas sospechosas.

Los cuerpos fueron descubiertos en un camino de terracería que conduce a "La cabaña de los duendes", ubicados debajo de unos árboles en la misma área. Hasta el cierre de esta edición, la identidad de las víctimas y las causas de los decesos eran aún desconocidas.

De acuerdo con los primeros informes, encontraron al menos tres bolsas que contenían los cuerpos de dos hombres y una mujer.

Elementos de la policía municipal y estatal acudieron al sitio para acordonar la zona y evitar la contaminación de la escena. Notificaron a la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo (PGJEH) y su equipo de peritos forenses llegó para iniciar las investigaciones.

Las autoridades no brindaron detalles sobre el incidente, pero se espera que emitan un comunicado oficial con más información.

Este crimen se suma al hallazgo de la fosa clandestina en la localidad de Puerto México, en San Agustín Tlaxiaca, cuando habitantes descubrieron una extremidad humana semienterrada cerca de la capilla de la Virgen de Guadalupe. Las autoridades municipales, tras excavar, encontraron más restos humanos y un cráneo.

En este hecho, el gobernador informó que fueron identificados los restos de las seis personas encontradas.

Tránsito de Tulancingo reforzará operativos contra motociclistas

NATHALI GONZÁLEZ

El director de Tránsito y Movilidad de Tulancingo, Nemesio García Cabrera, informó que intensificarán los operativos contra motociclistas que no porten casco, placas de circulación o licencia.

Lo anterior para prevenir accidentes fatales con este tipo de unidades, los cuales han aumentado desde el pasado fin de semana.

"Lo estamos llevando a cabo en puntos estratégicos de la ciudad, que usen sus medios de propia seguridad y que además respeten el reglamento de tránsito, principalmente, moderando la velocidad, porque es lo que nos lleva a la cantidad de accidentes que se están registrando", indicó.

García Cabrera detalló que en los tres operativos que han hecho en Tulancingo se aseguraron 29 motocicletas.

"Sabemos que es un gasto para las personas porque tienen que pagar sus infracciones, pero la situación es hacer consciencia de su propia seguridad y de los peatones que transitan en la vía pública, que usen sus equipos de seguridad".

Por otra parte, el director reconoció que para que sea un operativo permanente se necesitan motopatrolas para hacer la persecución de aquellos que no acatan la indicación del elemento a pie.

Está prohibido que viajen con más de dos personas a bordo

"Estamos sobre ese tema. Hemos estado asegurando, quisiéramos no detener a nadie, pero es necesario, dado que no respetan el reglamento.

"Lo principal es el casco, de ahí surge que no traen licencia, placas de circulación y algunos nos ha tocado con alteración en los medios de identificación, o sea, en la serie y esos vehículos sí se van a disposición del Ministerio Público junto con el conductor".

Además, agregó no permitir que los motociclistas viajen con más de dos personas a bordo.

El titular de Tránsito y Movilidad especificó que, en los accidentes recientemente ocurridos, la edad de incidencia son personas de 12 a 20 años, en alrededor del 70 por ciento de los casos.

También, señaló que son los bulevares y avenidas donde los motociclistas aumentan la velocidad, lo que ocasiona más accidentes en estos puntos.

2do INFORME
Edda Vite



Con el nuevo
Centro de Atención Infantil
se incrementó en un
25% la atención
a infancias de
educación preescolar



El Reloj

Con amigos como García Luna, para qué quiere enemigos Calderón

La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

JUEVES 17 DE OCTUBRE DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

La Jornada Hidalgo
@La Jornada Hidalgo

COLUMNA

Historias que contar
Carlos Sevilla Sólorzano

4



7 500464 592415

SALVAGUARDÓ MIL 326 HECTÁREAS DE AGRICULTURA

Hidalgo es tercero en proteger suelo agrícola



Se utilizan cubiertas plásticas, malla sombra u otro tipo de material, para proteger los cultivos

NATHALI GONZÁLEZ

De acuerdo con el Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), el año pasado Hidalgo protegió mil 326 hectáreas de agricultura.

Esto basado en el reciente informe de la dependencia federal en la zona centro del país, en la que el territorio hidalguense es el tercero con más superficie de agricultura protegida.

Se trata de la actividad que se

realiza bajo diversos tipos de estructuras con la finalidad de disminuir las restricciones que impone el medio ambiente, garantizando el desarrollo óptimo de los cultivos e incrementando su productividad.

Dichas estructuras pueden ser cubiertas plásticas, malla sombra u otro tipo de material, para proteger los cultivos de fenómenos como heladas, lluvias, sequías o plagas.

Se detalla que la región centro presentó 13 mil 959.99 hectáreas que presentaron el 14.8 por ciento de la superficie detectada de agricultura protegida en el país, presentando un aumento de mil

▲ Se trata de la actividad cuya finalidad es promover el desarrollo óptimo de los cultivos e incrementar su productividad.

Foto Benjamín H. V.

371.99 hectáreas respecto al año 2022.

La entidad con mayor superficie protegida fue el Estado de México con 7 mil 99.54; después Puebla con 3 mil 546 hectáreas. A Hidalgo le siguió Morelos con mil 255 hectáreas, Guerrero 307, Ciudad de México 247.

Tlaxcala fue la entidad del centro del país que menos superficie tuvo con 180.29 hectáreas.

La fuente especifica que, através de técnicas de percepción remota e interpretación visual de imágenes de satélite, el SIAP genera una base de datos geoestadística confiable y



La entidad con mayor superficie protegida fue el Estado de México, con 7 mil 99.54 hectáreas

precisa que permite conocer la superficie dedicada a esta actividad y distribución en el país.

“De esta forma, el empleo de invernaderos y la agricultura protegida están contribuyendo ampliamente en la producción de alimentos y en el desarrollo de varias zonas agrícolas de México”, se menciona en el documento del SIAP.

AGUJEROS NEGROS

Socializar lo social

ALBERTO WITVRUN

PARECE FÁCIL, PERO no lo es. El gobierno estatal se esforzó por mejorar la Feria de San Francisco que tiene que verse en dos sentidos: por un lado, el palenque, la función de box y las corridas de toros, porque no todos gustan de estos espectáculos que son infaltables y su acceso tiene un costo alto; los que asisten son los que pueden y muchos que no.

EL OTRO ES al que acuden miles de pachuqueños a presenciar espectáculos que normalmente no están al alcance de su bolsillo, quienes saben de esto están sor-

prendidos de cómo los responsables de organizar el evento feérico lograron que por 70 pesos se pueda acceder al Viede Cirque y al show de patinaje sobre hielo Illusion on Ice, que en cualquier lugar tendrían un costo superior a los mil 500 pesos.

EN SUMA, SON 13 espectáculos. A pesar de ello, llamó más la atención el accidente en uno de los juegos mecánicos y la crisis que generó al interior del gobierno, porque la Operadora de Eventos del Estado de Hidalgo no supo manejar el incidente, incluso al tratar de ocultarlo en lugar de preocuparse por los lesionados que recibieron la atención de los cuerpos de auxilio.

NO SUPIERON SOCIALIZAR un evento con alto contenido social al cometer errores como querer regir el comportamiento de reporteros a cambio de una acreditación, olvidándose de que lo importante era difundir que las familias pachuqueñas podrían por un costo mínimo disfrutar de un evento feérico que a precios reales ronda los 4 mil pesos.

ALGO TENDRÁN QUE ajustar o idear para los próximos años, para socializar un evento con contenido social; por lo pronto, miles de familias acuden a la tradicional en honor del santo patrono de Pachuca, que por cierto no fue el primero, hasta el siglo XVIII la patrona de los pachuqueños católicos era Nuestra Señora de la Asunción.